Ariel García, Inés García, Florencia Lampreabe, Esteban Rodríguez y Alejandro Rofman (editores)

### TERRITORIOS EN TIEMPOS DE CRISIS

El derrumbe económico mundial y las regiones argentinas

**Editorial Biblos** Investigaciones y ensayos

## Índice

Prólogo	
Las economías regionales protagonistas del desarrollo	
Abraham Leonardo Gak	9
Presentación	
Alejandro Rofman	1
Agroindustria y cadenas productivas	
en Jujuy: diagnóstico y perspectivas	
Laura Golovanevsky y Alfredo Ramírez1	.3
Lineamientos para un proyecto de	
desarrollo rural en la provincia de Salta	
Alfredo Pais	19
Provincia de Tucumán: situación	
actual y desafíos para los próximos años	
María Cecilia Torres4	1
La economía del Chaco	
Elena Alfonso y Daniela Torrente5	57
Identificación de problemas estructurales	
del sector agropecuario formoseño	
Propuestas subyacentes	
Ernesto Fabián Giuliano6	7
La provincia de Misiones ante la crisis financiera internacional	
Miguel Ángel Freaza	79
La región sur de Santa Fe: importancia	
del complejo agroalimentario	
Alicia Castagna, Lidia Romero y María Lidia Woelflin	35

La región del noroeste de la provincia de Buenos Aires:
un territorio en encrucijada económico-espacial
Silvina C. Carrizo y Guillermina P. Jacinto91
Escenarios socioproductivos a nivel
regional: Luján y su área de influencia
Cristina N. Gutiérrez D
Transformaciones y dificultades de
las pyme en el conurbano de la Región
Metropolitana de Buenos Aires (2004-2007)
Carlos Fidel, Raúl Di Tomaso y Cristina Farías
Escenarios socioproductivos a nivel regional:
prospectiva del desarrollo agrario para los
próximos años en el área de influencia de la
Universidad Nacional de General Sarmiento
Andrés Barsky
Mendoza: informe de coyuntura
Ricardo Enrique Rojo Baidal
Planificación y pujas sectoriales en la
fruticultura del Alto Valle del Río Negro y Neuquén
Graciela Landriscini, Patricia Villarreal y Facundo López Raggi 151
Pautas de desarrollo socioproductivo
para la provincia de Chubut
Julio Ibáñez
¿Crisis terminal o término de una crisis?
Los alcances del desmadre económico-financiero
post 2008 en las economías regionales de Argentina
Ariel García, Inés L. García, Esteban Rodríguez y Alejandro Rofman 191

#### **PRÓLOGO**

# LAS ECONOMÍAS REGIONALES PROTAGONISTAS DEL DESARROLLO

A partir de la culminación de la crisis de 2001-2002, inmersos en un proceso que incluso llegó a poner en riesgo nuestra condición de país integrado, se debió encarar la reconstrucción del país, no sólo en sus aspectos económicos, sino, inclusive, en lo político, social y cultural.

La magnitud de la crisis arrojó por la borda los principios, hasta ese momento inconmovibles, del Consenso de Washington, doblegando la resistencia de sectores tradicionales afectos a ellos.

No obstante, lentamente se fue volviendo transparente la presencia de las tensiones producto de la confrontación de dos modelos de desarrollo: el que se apoya económicamente en la convicción de que nuestro destino es el de ser un importante y eficiente productor y exportador de productos primarios. Por el otro, están quienes sostienen que una importante producción basada en el agro, debe ser acompañada por un desarrollo industrial moderno, apoyado en una creciente demanda interna.

La definición del rumbo que se adopte, significará la toma de decisiones que definirán el destino de nuestra sociedad.

El actual desenvolvimiento del área agrícola, ha permitido una expansión extraordinaria del mismo, arrasando en su camino bosques, medio ambiente y poblaciones originarias. Si a ello agregamos la inverosímil permisividad otorgada a la producción minera, terminaremos con ahogar la posibilidad de desarrollar, tanto económica, social y culturalmente, las variadas formas e historias de la producción de nuestro interior.

En un nuevo proyecto de país, nos debemos enfrentar con esta contradicción básica: un país dependiente de los humores externos o un país inserto en el mundo, pero soberano en la toma de decisiones que aseguren el bienestar de toda su población.

En este escenario, el desarrollo de las economías regionales es estratégico.

Estas producciones variadas, adaptadas a sus tradiciones, climas y suelos tienen un compromiso de enorme magnitud. Deberán incorporar tecnología en todos los aspectos de su producción, acoger una creciente mano

de obra e incorporarse decididamente en el debate, que continuará, sobre el rumbo de nuestro país.

Estos encuentros que propicia el Plan Fénix deben contribuir a lograr estos objetivos, porque la Academia no puede ni debe eludir participar y comprometerse con los destinos de las regiones que conforman este ubérrimo país.

Esta publicación trata de cumplir con este objetivo, al ofrecer el esfuerzo de estos expertos que avanzan en el diseño de una Argentina moderna para todos sus habitantes.

Abraham Leonardo Gak Director del Proyecto Estratégico Plan Fénix de la Universidad de Buenos Aires

#### **PRESENTACIÓN**

Este encuentro de economistas y cientistas sociales de muy diferentes regiones del país, que tuvo lugar en la ciudad de Tandil, en el ámbito de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires fue un evento muy significativo. Supuso la Novena Reunión Nacional de delegados de Universidades Públicas argentinas a los debates abiertos en torno al desenvolvimiento de las diversas economías regionales del país por la red abierta a través de la Comisión de Economías Regionales del Plan Fénix-Proyecto Estratégico de la Universidad de Buenos Aires.

El momento particular en que se realizó el evento –octubre de 2008–permitió poner en discusión el desarrollo de los diversos espacios socioproductivos del país poco antes de que se desatara la crisis internacional del capitalismo. Entonces, los valiosos aportes de los investigadores asentados en las diversas Universidades aportantes al seminario permiten reconocer el perfil económico de cada región en el momento más favorable de la década a nivel macroeconómico nacional.

Así, y teniendo en cuenta que en 2009, un nuevo encuentro, el décimo organizado desde la Comisión se centró en los efectos que la citada crisis provocó en cada economía regional, es factible que, publicado los anales de este último evento en fecha próxima, el cotejo entre el antes y el después de la crisis, permitirá llegar a conclusiones muy valiosas.

En esta introducción general deseamos destacar el hecho inédito en la vida universitaria argentina que un encuentro de destacados especialistas en temáticas a fines del desarrollo económico-social de las regiones argentinos pueda exhibir esta valiosa continuidad. Los esfuerzos realizados por la Comisión de Economías Regionales para lograr sustentabilidad financiera y organizativa ha logrado avanzar en una estrategia de trabajo asociada que incluye a la mayoría de las Universidades Públicas argentinas.

Sin duda, este singular resultado, que marca la trayectoria de una actividad altamente participativa de un muy amplio marco de estudiosos de la realidad regional nacional, se basa en un hecho incontrastable. El Plan Fénix es el trasfondo indispensable de nuestra actividad como red de economistas y cientistas sociales diversos en el campo de los estudios regionales. Sin considerar el hecho de que, en sus diversas manifestaciones, los enunciados del Plan Fénix fueron proponiendo a la sociedad argentina

un escenario de crecimiento económico con inclusión social y justa distribución de la riqueza nuestro trabajo de investigación y difusión no habría sido posible. Nos anima el mismo objetivo que el arriba citado: dotar a las estructuras socioproductivas regionales de un análisis que conduzca necesariamente a conclusiones basadas en la imperiosa necesidad de adoptar, para cada región, el mismo esquema decisional que para el conjunto de la Nación: un proyecto de nación que consagre el objetivo central de la igualdad de acceso a todos los habitantes de los bienes y servicios requeridos para satisfacer las necesidades básicas de cada uno de ellos, cualesquiera sea su ubicación geográfica y su inserción social.

Esta novena reunión, cuyas principales evidencias aparecen en este texto, contó con la inestimable colaboración del Departamento de Economía de la Casa de Estudios anfitriona y marcó un nuevo jalón en la consecución de los objetivos previamente detallados.

Alejandro Rofman Coordinador Comisión de Economías Regionales Plan Fénix Proyecto Estratégico de la Universidad de Buenos Aires